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ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

??????????????????????????

- То, что в школах рабо-
тают неординарные люди, 
- давно известно. Это иде-
алисты, романтики, отор-
ванные от окружающего 
мира. Да и нельзя здесь 
иначе. Дети ведь никогда 
не поверят в фальшь. 

Последние дни августа 
для любого педагога - сума-
тошная пора. И это не толь-
ко педсоветы и очереди из 
взволнованных родителей 
первоклашек. Это трепетное 
ожидание праздника. Дол-
гожданное утро 1 сентября, 
когда ты открываешь глаза 
и понимаешь: «Сегодня в 
школу». И неважно, что с 
этой мыслью ты просыпа-
ешься круглый год на протя-
жении уже трёх десятков лет. 

- Я абсолютно уверена, что 
нет таких людей, которые 
вспоминали бы все десять 
лет учёбы исключительно с 
негативом, - считает Ната-
лья Артамонова, дирек-
тор школы №82 и педагог с 
27-летним стажем. - Потому 
что это детство, молодость, 
то время, которое невоз-
можно забыть. Пройтись по 
тихим школьным этажам и 
вспомнить, что и ты когда-
то был ребёнком, можно и 
через 50 лет после последне-
го звонка.

 Развить 
гениальность 
- Наталья Николаевна, 

у вас солидный педагогичес-
кий стаж. Интерес к детям за 
почти что три десятка лет не 
пропадает? 

- Если у педагога вдруг 
пропадает интерес к детям, 
то в школе делать нечего. 
Это ведь не место для того, 
чтобы заработать большие 
деньги. Нужно очень хорошо 
понимать, что сюда прихо-
дят учить детей. И если ты 
отработал в школе больше 
трёх лет, то поменять сферу 
занятий в дальнейшем очень 
сложно. 

- Неужели за все эти годы 
у вас не было ни малейшего 
разочарования от того, что вы 
- учитель? 

- Я всегда знала, что буду 
педагогом. С самого детства. 
И это не семейная династия, 
просто так в то время было 
принято. Да и с учителями 
мне всегда везло. А мой пер-
вый набор - 42 первоклаш-

ки, представляете? Мне тогда 
только 19 лет исполнилось. 
Что удивительно, с ними 
вообще никаких проблем не 
было. Эти ребята давно уже 

выросли, сами стали мамами 
и папами, но до сих пор пом-
нят меня. И я храню фото-
графию тех лет в окружении 
этих 42 малышей. Малень-
кая, худенькая, сама как пер-
воклашка. И этих ребят я 
запомнила на всю жизнь. 

- За системой современно-
го образования не угнаться. 
С точки зрения педагога, чем 
отличается современный урок 
от урока 30 лет назад?

- Роль учителя как личнос-
ти своей значимости никогда 
не потеряет. Но это другой 
учитель, не столько говоря-
щий, сколько помогающий 
детям познавать окружаю-
щий мир. Да и дети сейчас 
другие, дети информацион-
ного, а не технократическо-
го общества. Активные, ком-
муникабельные. 30 лет назад 
такого не было.

- А то, что образовательные 
стандарты сейчас с каждым 
годом повышают, - хорошо? И 
можно ли нагружать ребёнка 
«гранитом науки» с третьего 
класса?

- Не с третьего, а с перво-
го (улыбается). Любая раз-
вивающая программа - это 
хорошо. Но учитель должен 
понимать, как успеть сделать 
все задания на уроке, чтобы 
бедные родители потом не 
вырисовывали за ребёнка 

палочки и циферки. Я вооб-
ще против домашнего зада-
ния. Учиться нужно именно 
на уроке, а домашние зада-
ния - это знания, которые 
превышают необходимый 
стандарт. Постоянно учить-
ся и быть в потоке информа-
ции тяжело для ребенка. Но в 
итоге мы стремимся к тому, 
чтобы вырастить совершенно 
по-другому мыслящую лич-
ность, гражданина развиваю-
щейся страны. 

Пощёчина 
обществу 
- К слову, сами дети-то 

хотят стать гражданином 
своей страны? Учиться сейчас 
- модно? 

- Нельзя сказать, что 100% 
детей приходят в школу с 
мыслью о том, что нужно 
учиться. Но вот вчера у меня 
была мамочка, которая спра-
шивала, как подготовить 
ребенка к школе. А её шес-
тилетняя девочка уже тянет 
маму за рукав и спрашивает: 
«А ты будешь со мной зани-
маться?». Ей шесть лет, но 
она уже видит себя в школе. 
И важно не отбить у ребён-
ка это желание. Вообще, до 
любого ребёнка нужно уметь 
подняться. Не бывает пло-
хих детей. Могут быть плохие 
учителя, плохие родители, 
плохое окружение… Я увере-
на в том, что все дети - гени-
альны. Просто эту гениаль-
ность надо вовремя развить. 

- И какими качествами дол-
жен обладать в таком случае 
педагог? Талантом от Бога? 

- Банально, но детей надо 
любить. Любить то, чем ты 
занимаешься. Знать, зачем 
ты всё это делаешь. Даже 
точную науку можно объяс-
нить так, что поймёт даже 
чистый гуманитарий. Я вот, к 
примеру, физику не любила 

до того момента, пока к нам 
не пришёл новый учитель и 
не рассказал её как сказку. 
Вот таких преподавателей в 
школах не хватает. 

- Кстати, что касается 
кадрового состава, проблем 
с нехваткой специалистов не 
возникает?

- Уровень молодых специ-
алистов сейчас очень хоро-
ший. А вот кого не хватает в 
нашей школе, так это муж-
чин. У нас все педагоги - 
женщины, даже уроки труда 
у мальчиков преподают. 

- Неужели учат тому, как 
гвозди забивать и табуретки 
делать?

- Программа технологии 
сейчас другая. Дело не в том, 
чтобы научить забить гвоздь, 
а чтобы понимать, как про-
исходит сам процесс, а тут 
сила не нужна. 

- Не могу не спросить о 
вашем отношении к нашу-
мевшему сериалу «Школа». В 
педагогической среде Омска 
его обсуждали?

- Конечно, и моё личное 
отношение к сериалу резко 
отрицательное. Кто-то гово-
рит, что это слепок обще-
ства, кто-то - что этому 
самому обществу пощёчина. 
Вспомните фильмы «Розыг-
рыш» и «Чучело» - они тоже 
о школе. Но проблема там 
показана по-другому. То, 
что в своём сериале показа-
ла режиссёр Гай Германи-
ка, наверное, имеет место 
быть. Но в основной массе 
молодёжь у нас хорошая. И я 
не знаю, зачем так публично 
показан этот отрицательный 
сгусток. В Год учителя это не 
очень уместно. 

- В преддверии первого сен-
тября что можно пожелать 
первоклашкам, которые толь-
ко становятся на путь знаний? 

- Как директор, как педа-
гог и как мама хочу поже-
лать деткам доброго учите-
ля. Умной школы, кото-
рая непременно должна 
стать вторым домом. Чтобы 
малыши оставались таки-
ми же наивными, добрыми 
и маленькими. Посмотри-
те в глаза детей - там нет ни 
одного злого взгляда. Они 
все рождаются ангелами и до 
какого-то времени ими оста-
ются. И важно, чтобы эта 
доброта прошла с ними через 
всю жизнь. 

Ольга МИНАЙЛО
Фото Екатерины САЕНКО

«До ребёнка нужно 
подняться» 

Учитель должен знать, как сделать все задания на уроке

Подпись.

Фильмы
«Розыгрыш» 
и «Чучело» 
тоже о школе. 
Но проблема 
там показана 
по-другому..

 ЕСТЬ МНЕНИЕ
Из-за засухи в России подскочили цены на популярные 

виды крупы, и наиболее критичная ситуация обстоит с греч-
кой - цена на крупу резко подскочила на 50%. Омичи сметают 
гречку с прилавков, тем самым подстёгивая дальнейший рост 
цен. Мы задались вопросом, стоит ли поддаваться всеобщей 
потребительской панике и закупаться впрок?  Об этом - собе-
седники omsk.aif.ru

 КОМПЬЮТЕРНЫЙ ЛИКБЕЗ
К нам в редакцию звонят читатели и просят за деньги 

научить их работать с компьютером. А ведь в городе есть 
люди, которые сделают это куда лучше. И к тому же - бесплат-
но. О них наш материал.

 СЕРВИСЫ OMSK.AIF.RU
На нашем сайте - статьи, новости и фотоотчёты о жизни 

Омска. Вы можете оставить комментарий к любому из мате-
риалов газеты или сайта, задать любой вопрос, предложить 
тему. Нам очень важно ваше мнение.

МЫ ЖДЁМ ВАС НА САЙТЕ OMSK.AIF.RU

Н а та л ья  А Р Т М А Н О В А , 
директор школы № 82. Роди-
лась в 1964 году в Русской 
Поляне. Закончила Саргатс-
кое педагогической училище 
и ОмГПУ по специальности 
«История». Участница всерос-
сийского конкурса «Директор 
школы-2010». 
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